

	DOCUMENT	THEME	VERSION	DATE	EMETTEUR	DESTINATAIRE
	Présentation Mai à vélo 2023		V3	2023-04-21	Dircom avec DGA Mobiités	Médias & grand public

Eléments d'information (EDI) médias
Objet : Mai à vélo 2023

En bref :

Se remettre en selle, apprendre à réparer son cycle, tester de nouvelles mobilités douces et éco-responsables, découvrir toutes les disciplines liées au cyclisme... Tout ça à deux pas de chez vous : tel est l'esprit de Mai à vélo !

Initié en 2021 par tous les acteurs du vélo avec le ministère de la Transition écologique et le ministère chargé des Sports, cet événement d'ampleur nationale a pour but de promouvoir l'usage du vélo et des mobilités douces.

Chaque année, Mai à vélo mobilise ainsi les acteurs vélo dans tous les territoires autour de rendez-vous cyclables populaires et pédagogiques. L'occasion de partager avec le plus grand nombre les différentes pratiques du vélo : déplacement du quotidien, loisir, sport, tourisme...

Au niveau territorial :

Promouvoir les mobilités douces est devenu un axe incontournable dans le développement durable de notre écométropole de Nîmes qui a étendu le champ de ses compétences pour prendre en charge l'aménagement des pistes cyclables entre les communes de l'agglomération.

Ecologique et bénéfique pour la santé, le vélo répond aux enjeux économiques, sociaux et sanitaires de notre territoire. Il représente un véritable levier de développement territorial mais aussi d'écotourisme de proximité.

En 2023, Nîmes Métropole a donc choisi de promouvoir l'opération nationale Mai à vélo et d'encourager les initiatives locales portées par divers acteurs du territoire.

L'édition 2023 par Nîmes Métropole, c'est :

- 1^e édition sur le territoire
- 1 mois d'animations gratuites itinérantes sur 16 communes
- 30 partenaires ont répondu à l'appel à manifestation d'intérêt de l'Agglo
- 35 événements grand public + 20 événements réservés aux agents, salariés, écoliers, personnes âgées, organisés par les collectivités, les entreprises et les écoles
- Le challenge Mai à vélo organisé par Nîmes Métropole

Pour aller plus loin :

Développer le vélo pour les déplacements du quotidien est devenu un axe incontournable dans le développement durable de l'agglomération. Enjeu majeur inscrit dans le Plan climat-air-énergie territorial (PCAET), et dans le Plan des mobilités (PDM), élaborés par Nîmes Métropole.

Pour le traduire de manière concrète et opérationnelle, Nîmes Métropole a fait évoluer sa doctrine d'intervention en matière d'aménagements cyclables en 2022 ; l'Agglo a notamment décidé d'accélérer le maillage cyclable du territoire en faveur du développement du vélo dans les déplacements quotidiens. En parallèle, la collectivité a souhaité développer la pratique du vélo au travers de différentes animations.

Initié en 2021 par tous les acteurs du vélo avec le ministère de la Transition écologique et le ministère chargé des Sports, Mai à vélo, événement d'ampleur nationale de la promotion du vélo, est une opportunité pour développer cette pratique sur les différentes communes de l'agglomération. Nîmes Métropole a donc décidé de lancer la 1^e édition de Mai à vélo sur le territoire en 2023.

Pour cela, elle a organisé un appel à manifestations d'intérêt en février dernier. Objectif ? Recenser et valoriser toutes les initiatives et animations qui se dérouleront du 1er au 31 mai. Initiations, balades et randonnées, ateliers de remise en selle, d'auto-réparation ou de marquage, bourses aux vélos, sensibilisation à la prévention routière... Tous les projets d'animations (pédagogiques, ludiques, participatives, événementielles...), étaient les bienvenus ! Seules conditions : qu'ils soient gratuits, à visée non commerciale et accessibles à tous.

Ont donc été invités à candidater tous les particuliers, entreprises, collectivités, écoles ou associations souhaitant créer une nouvelle animation ou promouvoir leur projet existant (même dans le cadre d'une autre opération telle la Fête du printemps). Une trentaine de candidats ont proposé des animations. Leurs projets ont été intégrés dans le plan de communication spécifique de Mai à vélo et intégré dans l'agenda « Mai à vélo » 2023 de Nîmes Métropole.

A propos des actions jeune public :

Mai à vélo se passe aussi dans les écoles, clubs sportifs, centres de loisirs et collèges de l'Agglomération, qui multiplient leurs actions de promotion du vélo en direction du jeune public durant toute l'opération.

(Ville de Bezouze + club de foot Les 3 moulins + Association ES3M)

Journée découverte du vélo sur la boucle de l'aqueduc pour les licenciés du club et leurs familles

(Ville de Bouillargues + Ville de Milhaud)

Journée à roues, animations autour du vélo et fabrication de rack à vélo en palette pour les enfants des centres de loisirs de Bouillargues et Milhaud.

(Ville de Clarensac + Collège Théodore Monod + magasin de vélo Vaunage Passion Vélo + NM),
Challenge du plus grand kilométrage à vélo, trottinette ou rollers pour les collégiens de Clarensac ; profs à vélo ; sensibilisation et animations autour de la prévention pour les élèves de 6^e et 5^e avec l'équipe Mobilités de Nîmes Métropole

(Ville de Générac + Ecoles Li Flou d'Armas et Saint-Louis + Le Petit Tour Nîmois),

Circuit en milieu sécurisé pour les élèves de CM2 de l'école publique Li Flou d'Armas et de l'école privée Saint-Louis de Générac, avec pour objectif de savoir circuler en préservant sa sécurité et celle des autres usagers

(Ville de Manduel + école de Manduel)

Sortie à vélo au Pont du Gard pour les écoliers de CM2 de Manduel avec la Police municipale dans le cadre de la prévention routière à l'école, avec visite du musée et pique-nique

(VDN + Croco Vélo + Ecole Lakanal + Ecole élémentaire G. Bruguier + Le Petit Tour Nîmois)

Venue de l'association Croco vélo à l'école Lakanal de Nîmes, pour encadrer les écoliers, préparer les vélos et accompagner les enseignants dans le cadre de leur sortie vélo

Atelier partagé « Initiation au vélo » pour les enfants et leurs parents, et atelier « Réparation vélo » à l'école élémentaire G. Bruguier

Actions vélos organisées par la Ville de Nîmes et Le Petit Tour Nîmois pour quelque 600 élèves de CM1/CM2 dans le cadre de leur cycle d'apprentissage « Savoir rouler et pédaler », avec une action phare sur l'esplanade et tout autour de l'Ecusson les 8 et 9 juin prochains

A propos des actions seniors

A l'occasion de Mai à vélo, le tiers-lieu mobile Paquita du Pôle gérontologique nîmois (PGN) de la Croix-Rouge se mobilise et organise deux demi-journées Mobilité en faveur du bien-vieillir. Objectifs ? Favoriser la mobilité des personnes âgées et rompre leur isolement en les encourageant à se déplacer vers le centre-ville de Nîmes, à se reconnecter à la Cité et à sa population.

Ainsi, en collaboration avec l'établissement d'hébergement pour personnes âgées dépendantes (Ehpad) Indigo et Saint-Joseph de Nîmes, une balade intergénérationnelle en triporteur Paco est organisée pour les résidents de l'Ehpad et pour les collégiens du centre de loisirs Feu Vert, les mercredis 3 et 17 mai 2023.

L'occasion pour tous – usagers des établissements et services dédiés aux personnes âgées et à l'enfance –, de partager un moment convivial dans une optique écocitoyenne car valorisant des moyens de déplacement plus inclusifs et respectueux de l'environnement L'occasion aussi

de faire connaître au grand public les possibilités offertes dans le cadre du tiers-lieu Paquita et de susciter l'engagement bénévole de citoyens.

A propos des actions entreprises & collectivités

Plusieurs acteurs du privé comme du public ont souhaité promouvoir les modes doux et mettre en avant les bienfaits du vélo. Ces entreprises du club Plan de déplacements entreprises (PDE) de Nîmes Métropole se sont associés à Mai à Vélo et proposent à leurs salariés ou leurs agents diverses animations tout au long du mois.

(BRL)

Renforcer la pratique du vélo grâce à un défi collectif qui permet aux salariés de se motiver entre eux, c'est le challenge vélo de BRL ! Et tout au long du mois pour les employés : atelier mécanique participatif, sensibilisation au bon entretien des vélos et à la connaissance des équipements indispensables, conseils pour les réglages ergonomiques et le confort.

(CAF)

La Caisse d'allocations familiales (CAF) de Nîmes organise des demi-journées d'animation autour du vélo pour ses salariés et allocataires : information, marquage de vélos, réparation, révision, ateliers d'initiation ou réinitialisation au vélo, atelier sécurité routière, mais aussi incitation à utiliser le réseau des pistes cyclables autour de la CAF pour pouvoir venir sur leur site à vélo.

(CHU+Croco Vélo)

Le Centre hospitalier universitaire (CHU) de Nîmes tiendra un stand d'animation sur le site de Caremeau (ateliers participatifs, diagnostic, entretien vélo, ateliers de marquage vélo...), afin de promouvoir l'usage du vélo au CHU pour les agents et les visiteurs. Une action en partenariat avec l'association Croco Vélo.

(La Poste)

Pour les postiers de l'établissement du Mas des abeilles, à Nîmes, La Poste va mettre à disposition des vélos à assistance électrique à utiliser sur leurs trajets domicile-travail. A noter que près de 85 personnes travaillent sur ce site et que 35 vélos à assistance électrique sont utilisés quotidiennement pour la distribution du courrier !

(Nîmes Métropole)

Par groupe de 5 personnes lors de la pause méridienne, les agents de Nîmes Métropole auront la possibilité d'emprunter un vélo électrique du pôle véhicule et pourront se rendre au parking-relai P+R A54 et à la gare SNCF Nîmes-centre. Objectif ? Développer le « vélotaf » au quotidien et encourager les agents à limiter l'usage de la voiture.

A propos du Challenge Nîmes Métropole

Basé sur vos trajets réalisés à vélo entre le 1^{er} et le 31 mars 2023, le challenge Mai à vélo vous invite à réaliser le plus de kilomètres possibles à vélo afin de faire gagner votre communauté. Plus vous serez nombreux à pédaler, plus vous aurez de chances de vous illustrer !

Qui peut participer ?

Collectivités, entreprises, associations, clubs, écoles, groupes d'amis... Le challenge est ouvert à tous ! Attention, les mineurs devront disposer d'une autorisation parentale. Objectif national ? Dépasser les 12 millions de kilomètres parcourus à vélo en mai 2022 !

Comment concourir ?

Constituez votre équipe et inscrivez-la au challenge via l'application Géovélo !

Les 34 premiers participants du challenge résidant sur le territoire de Nîmes Métropole gagneront un lot en fonction de leur classement :

- ✓ Entrées piscine + spa pour le stade nautique Némausa
- ✓ Places de concert au choix pour la scène de musiques actuelles (Smac) Paloma
- ✓ Abonnements trimestriels vélo électrique Vélo Tango
- ✓ Abonnements mensuels bus & tram'bus Tango